

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año IV

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 pesetas  
Fuera trimestre. . . . . 8'00  
Extranjero, id. . . . . 4'50

Martes 20 de Octubre de 1903

REDACCION: Portal del Palau. núm. 2.  
ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel.  
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Gracia para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.  
Os las ofrezco, en especial, para que todos y más los sacerdotes, trabajen con celo por los jóvenes.

### Resolución apostólica

Sostener en las parroquias las congregaciones de jóvenes.

## Diario religioso

**OCTUBRE**  
A las 6 sol. 6'08  
Se pone a las 5'08

**21**

**MIERCOLES**  
Sta. Ursula

### CULTOS

**CATEDRAL**  
A las 9 misa conventual.

**HOSPITAL**  
Hora Santa con exposición y meditación a las 5 de la tarde.

### Rosarios

**SAGRARIO**  
A las 6 de la tarde con exposición.

**PURISIMA**  
Se reza durante la misa que se celebra a las 6.

**SAN JUAN**  
A las 6 exposición privada y después se celebrará la santa misa.

**SANTIAGO**  
Tarde a las 6.

**ROSARIO**  
A las 7 de la mañana durante la misa. Por la tarde a las 5.

En la Capilla de la Santa Cinta se reza a las 6.

## LOS DOS FANATISMOS

Inventada la frase que sirve de epígrafe a estas líneas por los doctrinarios de la política al uso, para designar respectivamente el sentimiento religioso que se traduce en fe viva, ardiente, pura, elevada, con todos los requisitos y caracteres que debe de tener la primera de las virtudes teológicas, la que vencida unas veces produce innumerables ejemplos de heroísmo moral, dados por los mártires gloriosos; y vencida otras veces lleva a cabo las más altas empresas y famosos hechos que registra la His-

toria; y el delirio insano, la pasión exaltada, preñada de odios, injusticias, concupiscencias, y de todas las maldades y monstruosidades de que es capaz el hombre indómito y rebelde que se subleva contra el Creador. Pasión funesta y destructora que al encarnar en el público poder, da origen al cesarismo pagano que todo lo absorbe y tiraniza y que al extenderse y difundirse por entre las muchedumbres populares, engendra las modernas oligarquías más despoticas aún que aquéllas, y desprovistas además de la aparente grandeza y esplendor de que se revistieron los antiguos imperios y monarquías por ser en ellas todo pequeño, bajo y ruin.

Delirio monstruoso que siempre ha perseguido la verdad con satánica saña, reteniéndola cautiva en injusticia y deteniendo el curso de la civilización cristiana, única legítima y verdadera, al fundar por doquier el imperio de la barbarie en sus dos aspectos ó fases de crudo salvajismo y de forma falaz de simple material cultura.

¡Los dos fanatismos! Donosa expresión, hueca y altisonante como todas las de prosapia y abolengo doctrinario, repetida por el inconsciente y asandereado ministro de la Gobernación, ese "fantasmón de la política", como con inimitable gracejo dijo un importante periódico católico al comentar y poner en solfa su torpe y desdichadísima gestión, acerca de los luctuosos sucesos de Bilbao.

¡Los dos fanatismos! ¡Cualquier cosa! Uno la pasión espiritual, noble, herinosa, sublime, que cambia ó transfigura el ser moral del hombre, puesto que al matar ó aprisionar con fortísimas cadenas las más bajas y ruines pasiones del mismo, parece munda y trueca su naturaleza caída, en angélica substancia. Otro, el delirio de la mente, el orgullo rebelde la soberbia brutal, la sucia egolatría, la impenitencia, la contumacia en el error (único y verdadero fanatismo) y el desencadenamiento de todas las malas pasiones del hombre, que lo convierten y transforman en un pobre bipedo de peor condición que los otros animales, cabalmente porque piensa, en frase feliz y gráfica del inmortal Aparici.

Empero todavía es más pernicioso, grave y trascendente que el descrito fanatismo, el excepticismo de que adolecen los hombres de gobierno, porque al mezclar ó amalgamar la noción de lo bueno y lo malo, de lo justo y lo injusto y de lo bello y lo feo, y al dar carta de naturaleza y ampísimas libertades a todas las utopias é iniquidades sociales, contribuyen directa y eficazmente al derrumbamiento de la ya maltrecha y ruinosa nacionalidad.

J. G.

## ¡A defenderse!

La Constitución de la nación española establece como religión del Estado la católica, y como consecuencia el derecho a practicar los actos externos de esa religión.

Los gobiernos tienen, por lo tanto, el deber de amparar a los católicos en el ejercicio de esa religión, y cuando por inepticia ó por improvisación ó por complicidad más ó menos encubierta se encuentran desamparados en el uso de su derecho, están en el caso de tomar ellos por su cuenta la defensa repeliendo las agresiones de los malvados que pretenden atropellarlos.

Esto está evidente que se necesita ser un idiota para no verlo, ó sectario desesperado de esos que ciegos por el furor de impiedad que les domina se reservan únicamente para sí todo derecho, pretendiendo convertir a los demás en juguete de sus canalladas.

Sugiérenos estas consideraciones el incalificable atropello de que acababan de ser víctimas los católicos bilbaínos y la actitud viril en que estos se colocaron en frente de la chusma que les agredió.

Ya va siendo tiempo de que los católicos se dejen de blandenguías y se apresten a no dejarse atropellar impunemente, y quien no se sienta con corazón para algo más que rezar y emitir jeremiadas lamentaciones, pertenece a la clase de católicos que no sirven para nada.

El católico, en circunstancias como las presentes, tiene que ser católico militante dispuesto a confesar con entereza a Cristo, cueste lo que cueste, y a defender sus derechos aun a costa de su vida.

Los religiosos de las órdenes militares eran perfectos cristianos, y algunos de ellos se veneran sobre nuestros altares, y sin embargo, cesían con frecuencia la espada para luchar en sangrientos combates contra los moros, enemigos de su fe y de su patria.

Los sectarios que andan al presente sueltos por el suelo español, son peores que los secuaces de Mahoma y no merecen que se les trate mejor.

## Armonías republicanas

A los que maliciosamente suponían que al hablar de las disidencias que observábamos en el campo republicano y al sostener que solo era nominal la jefatura del señor Salmerón perseguíamos un fin político, les recomendamos lo que la prensa de Madrid dice sobre este particular, inspirada por

republicanos de los que se disputan la representación del pueblo de Madrid en el Ayuntamiento.

La Correspondencia dice antes de insertar un comunicado del director de El Censor señor Cantero Berenguer, evidenciando la ruptura:

El tiempo, contra el cual no caben falsedades ni argucias, ha descubierto el velo que ocultaba a los incautos las rivalidades republicanas, y a la hora en que escribimos estas líneas, confirman oficialmente núcleos republicanos de importancia, cuanto desde hace tiempo venimos diciendo: que la unión republicana ha pasado a la historia, que la jefatura salmeronista se ha derrumbado con estrépito, que los republicanos no consiguen ponerse de acuerdo en cuanto se trata de repartir, que la anarquía más espantosa reina entre quienes aspiran a regenerar el país, seduciendo a la muchedumbre ineducada con falsos señuelos, tras de los que se ocultan egoísmos y concupiscencias.

Lo que había de suceder ha sucedido ya y a cara destapada, levantando pendones de rebeldía, atacando frente a frente sin contemplaciones de ningún género, presentan la batalla los federales a los unitarios, los revolucionarios a los gubernamentales, los que se creen siervos de la dictadura a los dictadores.

El Censor que será diario en breve patrocinará la disidencia y proclamará la formación del "Partido republicano revolucionario", bajo la jefatura del Sr. Lerroux.

La luz ha entre el elemento viejo y el joven del republicanismo, está ya iniciada.

El señor Salmerón capitaneará a los gubernamentales y el Sr. Lerroux a los revolucionarios.

El señor Cantero Berenguer ha hecho las siguientes aclaraciones acerca de las discrepancias surgidas en la última sesión celebrada por la Junta municipal del partido republicano de Madrid:

"Los ataques no fueron iniciados por mí y si por el señor Castrovido. Yo, al defenderme, estimé un deber de buen republicano arrancar el antifaz a los que al amparo de una bandera gloriosa, cometen indignidades, infamias y traiciones para los ideales del partido.

La candidatura de los Sres. Aguayo, Recuero y Santillán no fué presentada como concordia, y sí como contracandidatura enfrente de la proclamada por el distrito de la Latina.

La concordia en forma de candidatura con los nombres de Lerroux, Aguayo y el mío, fué propuesta por el Sr. Castrovido y entorpecida por Santillán, que demostró un interés vivísimo en mi renuncia, cosa irrealizable, porque a mí me había propuesto la Junta del distrito, mientras el amigo Santillán brotó espontáneamente.

Para evitar torcidas interpretaciones en la prensa, publicaré un suplemento a El Censor haciendo historia

POR EL ALMA  
DE

# Marcos Marañón

Se proyecta celebrar en esta ciudad un solemne funeral en sufragio del alma del obrero católico, de Bilbao, martir de su fe, Marcos Marañón.

Oportunamente se avisará el día que se señale para la celebración del fúnebre acto, a cuyo esplendor esperamos que contribuirán con su óbolo y con su presencia los católicos tortosinos.

Aquellos de nuestros lectores que quieran ayudarnos a sufragar los gastos que ocasionen las honras fúnebres que tendrán lugar, pueden pasar aviso a la redacción de EL EBRO. Desde luego el acto del funeral se celebrará en breve, dependiendo su mayor ó menor solemnidad de la ayuda y cooperación que a él presten los católicos tortosinos, a todos los cuales indistintamente invitamos.

Confiadamente esperamos que el nombre de Marañón, el heroico martir de Cristo, unirá en apretado haz a todos los buenos, dispuestos a hacer una gran manifestación de amor y simpatía a favor de la causa santa por la que el honrado obrero bilbaino derramó su sangre generosa. ¡Católicos tortosinos una limosna por el alma de Marañón!

Según noticias, la Alcaldía ha recibido ya el encargo del Sr. Presidente de la Audiencia provincial, para habilitar un local donde celebrar cada cuatrimestre los juicios correspondientes a las causas instruidas en este Juzgado, ya que, según lo ordenado, en lo sucesivo los tribunales actuarán en las poblaciones cabezas de partido, medida con la cual el Estado se ahorrará muchos gastos y los jurados, testigos y procesados muchas molestias y desembolsos.

Mañana y pasado el Excelentísimo Sr. Obispo de esta Diócesis administrará el Santo Sacramento de la Confirmación en la iglesia de San Agustín de Castellón.

Nuestros colegas "La Gaceta del Norte," y "El Siglo Futuro," publican estos días numerosísimas y entusiásticas felicitaciones telegráficas y epistolares, dirigidas a los católicos bilbainos y a su insigne campeón señor Urquijo.

Levanta el corazón ver como la España católica hace causa común con los que en Bilbao hicieron morder el polvo a las salvajes turbas sectarias.

En breve se celebrará en el Seminario Conciliar de esta ciudad un solemne acto literario-musical que está destinado a llamar la atención por la importancia de los trabajos que se preparan, originales de autores muy conocidos en la república de las letras y en el divino arte.

Se ha iniciado el regreso de Zaragoza de los tortosinos que fueron a la capital aragonesa con motivo de las fiestas allí celebradas. Vienen muy satisfechos de la suavidad desplegada por el pueblo aragonés.

La Delegación de Hacienda relaciona y enumera los efectos timbrados robados en la noche del 8 al 9 del actual, en la Administración subalterna de Oropesa para conocimiento de las autoridades.

Telegrafian de Nueva York dando cuenta de una horrorosa catástrofe.

Uno de los trenes de la línea de Pensilvania ha descarrilado, resultando sesenta y cinco muertos y catorce heridos graves.

Se dice en Roma que el Papa ha aplazado hasta la próxima primavera el movimiento de Nunciaturas, nombrándose entonces los nuevos Nuncios para Viena, París, Madrid y Lisboa.

En Elche se comenzaban las obras de derribo de un edificio ruinoso de la calle de Alfonso XII, se desplomó aquél, sepultando entre los escombros a un vecino y dos hijos suyos que habitaban el primer piso de la casa.

Después de grandes esfuerzos se consiguió sacar vivos a los sepultados que resultaron con conmociones y contusiones.

En el pueblo de Opi un hombre ha asesinado a su mujer, a una hija y a una nieta, desapareciendo de la población.

Se cree que el criminal está loco. Tan horrendos crímenes han causado profunda sensación en el vecindario.

## Regionales

Anteanoche ocurrieron pequeños desórdenes en Onda por haberse negado el permiso para correr el toro alquitranado.

A última hora llegó a Onda un tren lleno de viajeros que acudían a presenciar la corrida del toro, Gente joven y algún tanto expansiva, al ver defraudadas sus esperanzas comenzaron a chillar y apedrear la casa del Ayuntamiento.

Se dieron los mueras y vivas de ordenanza y claro es, salieron a la calle varias parejas de la benemérita de caballería que corrió a los por alquitranar, obligándoles a refugiarse en la estación del tranvía donde maron el tren de regreso para ir a sus casas a descansar del bromazo.

Y después de la salida del tren quedó la población tranquila.

En la reunión que celebraron el día 17 los patronos y obreros de serrería mecánicas de Castellón, Almazora y Villarreal, no llegaron a un acuerdo y los últimos se han declarado en huelga.

Por tener ajustados los alcances la Comisión liquidadora del regimiento infantería de Cuba núm 65 podrán reclamarles al Coronel jefe de la misma, en Zaragoza, los siguientes individuos de esta provincia: Agapito Simón José, de Reus; Carlos Gibert Antich, de Uldecona; Miguel Suñé Peral, de Batea.

## CRÓNICA

En el tren de las trece ha salido para Valencia, acompañado de su distinguida señora, nuestro sabio y eminente paisano D. José Landerer.

Deseamosles feliz viaje y gratísima estancia en la ciudad de las flores.

El contador de fondos municipales de San Felú de Guixols don José Mariano Company ha sido ascendido con su cargo y destinado a Tortosa.

A causa del siniestro resultaron heridos levemente Baltasar Soriano, maquinista; Juan Farrés y Francisco Gómez, fogoneros; Hilario Vidal, conductor; y los empleados Rafael O.ú, Benito Español y Bartolomé Bohigas.

El médico de la Empresa, don Francisco Pastor, quedó gravemente herido.

Además, el individuo encargado de la conducción del ganado, llamado Salvador San José, resultó muy gravemente herido y sufrió la fractura de un brazo, siendo conducido al hospital de Monzón.

El choque ocurrió en una curva muy pronunciada, marchando uno de los trenes por un terraplén de cuatro metros de altura y no pudiendo el maquinista evitar el encuentro con el otro convoy.

Ofrece aspecto bien triste el sitio del siniestro. Hacinados y ocupando grande espacio de tierra, se ven hierros retos, trozos de madera, ruedas sueltas, ojos doblados y montones de astillas.

A la vista de ese cuadro se experimenta penosa impresión.

## NOTICIAS PREYES

Ha sido suspenso y procesado el alcalde de Tarragona D. Juan Sallares.

Dicho alcalde es republicano federal.

En Barcelona han celebrado un mitin los libertarios. Bonafulla pronunció un discurso sobre sociología.

Un anarquista se subió al escenario atacando duramente a Bonafulla, acusándole de haber pactado con el Sr. Canalejas a raíz del viaje que el jefe de los demócratas hizo a Barcelona, después de su caída del ministerio.

De Roma confirman que ya le ha sido entregado al Sr. Merry del Val el nombramiento de secretario de Su Santidad, y a este efecto se le concederá el capelo cardenalicio, en el consistorio que se celebrará el 9 de Noviembre próximo.

Las kábilas del Sur que continúan insurreccionadas hacen de las suyas, incendiando poblados y cometiendo todo género de tropelías.

La situación de las tropas del sul tán es la misma.

Se asegura que la mayor parte de los liberales, disgustados por la carta del conde de Romanones, firmarán un documento otorgando la j-fatura del partido al Sr. Montero Rios.

Entre los liberales aumenta la impresión favorable a que el jefe del partido se elija en una gran Asamblea, a la que puedan asistir todos los ex senadores, ex diputados, alcaldes y presidentes de Corporaciones provinciales.

Toda la prensa se dedica a comentar la ruptura de la armonía entre los elementos de la Unión republicana.

Telegrafian de Bilbao nuevos detalles de la cuestión de los mineros.

Estos aguardarán hoy la contestación a su demanda.

Si es denegatorio, como se cree, se declararán en huelga, y con ellos los obreros de Bilbao, calculándose que el número de huelguistas ascenderá a 8.000.

Ha llegado un escuadrón del regimiento de A. Labán, procedente de Vitoria, estando días, pues a marchar al primer aviso el regimiento de Cuera.

y declarar que los republicanos que pretenden hacernos contra los caciques y vividores de nuestra política: pero nunca contra el gran partido republicano.

Si después de esto que ocurre en Madrid, Valencia y otras capitales, hay quien se empeña en que la unión republicana es inquebrantable, por nosotros que viva en esa unión.

Ni quitamos ni ponemos rey ni ayudamos a ningún señor: nos limitamos a cumplir nuestros deberes de información con la mayor imparcialidad.

## Niño mártir

Hace días publico "La Croix," el siguiente conmovedor relato:

Un muchacho de catorce años repartía entre los mineros de Le Coron "La Croix," antes de su muerte.

Al principio (hará unos cuatro años) los mineros lo despedían hasta con injurias, excitados por los periódicos impíos que infestaban Le Coron.

Hoy, casi todos esos papeluchos han desaparecido.

Un día, desde el fondo de la mina, le llama un minero y le dice:

—¿Eres tú el que repartes "La Croix"? Aguarda, que voy a tratarte como el... (aquí una blasfemia) que lleva pintado cada número de tu diario.

(La imagen de Cristo agonizante en la Cruz.)

Y tomando una cuerda lo ata por el cuello y le suspende en el aire tanto tiempo, que necesitó el niño siete meses para restablecerse.

El pobre muchacho ya restablecido se acercó a su buen párroco y le dijo:

—He repartido "La Croix," pero me han ahorcado.

—¿Ahorcado y vives?

—Sí, vivo, pero estaba ya para morir.

Refirió el pobre repartidor su triste aventura y el señor cura le obligó a dar cuenta de lo ocurrido a los jefes.

El delincuente iba a ser castigado, pero la tierna víctima pidió gracia y perdón para su ofensor.

Desde esta fecha 6 000 "Croix," diarias visitan aquellas poblaciones mineras.

La fe de un niño que sufrió aquel martirio, ha sido la chispa de fuego sagrado que ha producido este incendio de entusiasmo religioso.

## SINIESTRO

### Desde Monzón

El choque de trenes.—Vagones destrozados.—Heridos.—Detalle del siniestro.

A las diez y cincuenta minutos del día de ayer ocurrió el choque entre los trenes de mercancías números 1 243 y 1 252, en el kilómetro 136 de Zaragoza a Barcelona, a tres kilómetros de la estación de Binefar y a ocho de Monzón.

El primero de dichos trenes conducía ocho vagones con ganado lanar y vacuno, y seis más con mercancías varias.

El choque fué tal que las máquinas quedaron empotradas, y catorce vagones entre éstos todos los que conducían ganado, resultaron destrozados, formando un montón informe, entre el cual se hallaban matados todas las reses.

PRÓXIMAMENTE

grandes existencias en calzado de temporada Calzado de fieltro, Zapatos Suizos y Chanclos de goma. Todo de última novedad

ZAPATERIA MORESO

Plaza - Catedral.

Los periódicos de Tarragona publican el siguiente suelto:

Con el propósito de evitar responsabilidades, nos ruega el delegado de Hacienda hagamos público que no pueden consentirse las rifas que según sus noticias venían celebrando anualmente desde la fiesta de Todos los Santos hasta año nuevo, algunos establecimientos de esta capital tales como cafés y confiterías, y en general ninguna que no esté debidamente autorizada; y que por si alguien desatendiera su advertencia, ha ordenado á la Inspección de Hacienda que forme expediente de defraudación á quienes contravengan las disposiciones vigentes en materia de rifas.

En el tren exprés de esta tarde ha salido para Barcelona, donde reside, nuestro particular amigo don Francisco Margenat y su apreciable familia.

En el Seminario se ha verificado hoy el ejercicio oral de las oposiciones á becas.

Muy pronto serán conocidos los nombres de los agraciados.

Biografía de S. S. Pio X, se vende en la Librería de Voltes al precio de dos reales ejemplar. Forma un tomo de 137 páginas encuadrado en rústica y contiene un buen retrato en la portada

Retrato del nuevo Papa Pio X, léase el anuncio inserto en la cuarta plana.

SUBASTA

Procedente de cierta Testameataria se rematará por voz del pregonero público en esta ciudad el día 26 del corriente mes y hora de las diez de la mañana en el despacho de D. Antonio de Monasterio, que vive en la calle del Temple número 1, una finca que radica en el término de Tortosa, partida de Bitem; se compone de tierra de regadío, de noria, y se halla destinada á cereales, hortalizas, huerto de naranjos y variedad de frutales, alameda y cañals; además secano, al garrobal, con olivos, viña y monte inculto; tiene un espacioso edificio con planta baja y dos pisos altos, la gar, bodega, horno y cobertizos para ganados; mide una superficie de 275 hanegadas equivalente á 22 hectáreas 91 áreas 38 centiáreas, equivalentes á 99 jornales 45 centésimas de jornal, medida del país; linda con Ramón Cugat y otros, por Sur con Marqués de Alós y otros y por Oeste con el río Ebro; atraviesa toda la finca la carretera de Tortosa á Gerona y se ha tasado en 48 000 pesetas. El título de propiedad y el pliego de condiciones se hallarán de manifiesto todos

los días no feriados de ocho á una en el despacho del expresado Notario.

Remitido

Sr. Director de EL EBRO.

Le ruego haga público en su periódico para que llegue á conocimiento de los asegurados en las Compañías europeas y principalmente españolas que aquí trabajan, que recientemente ha visitado ó visita esta plaza un señor que se dice asegurador para una empresa americana, pretendiendo, con la intención que es de suponer, demostrar á los asegurados que el seguro que tienen contratado es perjudicial; y si este medio no le resulta se vale de otras para combatir á la Compañía aseguradora

A este objeto, copio de la acreditada revista Comercio, Industria y Seguros número 576 fecha 4 del actual, lo que sigue y me interesa hacer público: "Otro de los males que anatematizaremos siempre, consiste en buscar asegurados en otras Compañías, procurando demostrar con insanas intenciones, que el seguro contratado es perjudicial, recaba el Agente la rescisión y proponiendo otro en su Compañía, logra la comisión á costa del seguro y en desprestigio del Instituto y de la entidad por la cual trabaja. Porque esa labor, pernicioso de suyo, lleva aparejados el engaño y la maldad, y estos solo pueden engendrar en el engaño la enemiga contra la Institución, acusando de vividores de la peor especie á cuantos la sirven.

"Y con razón sobrada, porque lo que se le propuso como un negocio, resultó un perjuicio manifiesto, una explotación de mala ley, un timo, según hemos oído alguna vez á quienes fueron inducidos á tal procedimiento.

Agradece á V. Sr. Director la atención que le ha dispensado su muy affmo. amigo s. s. q. b. s. m.,

Un suscriptor.

Tortosa 19 Octubre de 1903.

TELEGRAMAS

El estado de Ostión

Continúa siendo grave el estado del matador de novillos Ostión, que fué cogido ayer en la plaza de Tetuán.

La primera cura se la practicó el doctor Castillo, el cual encontró grave al diestro, pero confía salvarlo.

El citado doctor ha prohibido que entre nadie en la habitación del paciente, porque sufre una fiebre bastante alta.

Un incidente

Zaragoza.—El Rey ha presenciado desde el palacio arzobispal el desfile de la retreta, ejecutándose la jota.

Al pasar la retreta por el paseo de la Independencia, enganchóse un farol en el cable eléctrico, derribando

los postes, con rotura de los globos, y resultando heridos dos curiosos.

El incidente produjo confusión en el público.

Salida del Rey

A las diez y media salió el Rey de palacio, ocupando un coche descubierto, tras del cual iba el alcalde y una numerosa comitiva.

Al atravesar el paseo de la Independencia se dispararon cohetes, las músicas ejecutaron la Marcha Real con entusiastas vivas.

En la estación la despedida ha sido afectuosísima.

El pueblo ha invadido el andén, separando al Rey del cortejo.

El Monarca tendía la mano á cuantos se le ponían delante, sin reparar en clases.

Al despedirse del alcalde le encargó que publicara un bando apurando todos los objetivos para significar su agradecimiento al pueblo de Zaragoza por la acogida hospitalaria y entusiasta que le había dispensado.

La despedida ha sido delirante.

El tren ha partido á las 11'10.

D. Alfonso estaba emocionado y vitorió desde el coche-salón á la Virgen del Pilar y á Zaragoza.

Extranjero

El Czar de Rusia

Un telegrama que publica la Gaceta de Francfort, dice, refiriéndose á noticias de origen ruso, que el motivo que principalmente decidió al Czar á suspender su viaje á Roma fué el manifiesto que, hostil á su persona y á su política, publicaron y firmaron 54 diputados de la extrema izquierda, entre los cuales había diez ó doce amigos particulares de los ministros.

En los círculos políticos de Roma se dice ahora que en el Consejo de ministros últimamente celebrado se acordó aplazar la crisis que debía plantearse apenas hubiese regresado el Rey de su viaje á Francia, hasta la apertura de las Cámaras, en donde el Gobierno podrá demostrar que no es responsable de que el Emperador de Rusia haya suspendido su anunciado viaje á Italia.

Es opinión general entre la gente parlamentaria que el planteamiento de la crisis ahora equivaldría á confesar que la influencia extranjera puede obrar sobre la política interior del país

CORONAS

En el establecimiento de la señora viuda de D. Ramón Marqués, acaba de recibirse para la fiesta de Todos los Santos un gran surtido de coronas fúnebres de puma y extra hechas á mano, así como también en porcelana, todas de mucho gusto.

MERCADERES, 5. (vulg. Carmen)

ENFERMOS

de ojos, oído, nariz y garganta

El médico CUCALA cura y practica todas las operaciones de los OJOS con los mismos precios y costumbres de casas de huéspedes económicas como en la Cenia.

TORTOSA

Calle de la Lonja: Casa Vidal (Pes de la Palla).—Entre el Arsenal y el Rio Ebro.

SASTRERIA La tijera de oro

de Fernando Colomé

Puente Piedra, 1, y San Roque. 2

En este nuevo establecimiento encontrará el público un rico y variado surtido en géneros del país y extranjeros á precios sumamente económicos. Acaba de recibir el muestrario de la presente temporada, de las más renombradas fábricas de Sabadell, Tarrasa y otros puntos fabriles de Cataluña.

Prontitud, economía y buen corte Trajes exclusivamente á la medida

Ignacio de Ramón

Corredor Real de Comercio

Préstamos con garantía personal, créditos personales, pignoración de efectos públicos, créditos con garantía de valores, descuentos sobre otras plazas y cuantas operaciones se practican en la sucursal del Banco de España de esta. Compra y venta de valores públicos y de empresas particulares.

Despacho per las mañanas de 9 y media á 1. Calle de San Ildefonso, sin número, piso 1.º, frente al Banco de España.

CALLE MONCADA, 27, entresuelo

COLEGIO DE SAN LUIS GONZAGA

de 1.º y 2.º enseñanza

Se han abierto las clases de 1.º enseñanza, elemental y superior, bajo la dirección de

D. José Duart

Maestro Superior y Bachiller en Artes, que cuenta con un maestro auxiliar

Clases especiales de Reforma de letra, Ortografía, Correspondencia, Cálculos Mercantiles y Teneduría de libros.

Imp. de Arturo Voltes—Tortosa.

U. S. S. L.  
**FARRAGONA**  
 Pam. de San Juan, 41

# Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se le adjunta

SUCURSAL  
 EN  
**REUS**  
 Calle Montero's, 40

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico  
**Sucursal en Tortosa, Angel 14**

## Instituto Provincial de sueroterapia, vacunación y bacteriología

á cargo de **D. Manuel Vilá**  
 Sucursal del de **Alfonso XIII**  
 DIRIGIDO POR EL **Dr. P. S. R. CAJAL**

Desde esta fecha se prestarán por la misma  
 condiciones comprendiendo las siguientes secciones:

- Sección de suero anti-tiférico. - Vacuna anti-variólica para la especie humana. - II. para el ganado vacuno. - II. para el carbunco. - Sección de gelatina esterilizada.
- Sección de análisis de alimentos y bebidas
- Agua. - Estudio químico, cualitativo y cuantitativo. - Análisis bacteriológico. - Vinagres id. id. - Aguas gaseosas. - Huidas, pastas, pan. - Quesos y mantecas. - Leches. - Vinos y demás bebidas alcohólicas. - Carnes frescas y preparadas. - Cacao y chocolates. - Café y susulanes. - Miel y azúcares. - Aceites. - Cerveza y levaduras.
- Sección de productos patológicos
- Sangre. - Análisis micrográfico y patológico. - Pus id. id. - Deyecciones id. id. - Esputos id. id. - Tumores y tejidos patológicos. - Tenias, triquinas, ascárides. - Orina. - Análisis complet. (químico, histológico y bacteriológico) - Jugo gástrico. - Líquidos quísticos y productos análogos.

- Observaciones**
1. Los certificados expedidos por el Instituto, no dan fé más que de la muestra presentada para su reconocimiento o ensayo ó análisis.
  2. Cuando los análisis ó ensayos tuvieran por objeto el cer uso de la certificación, como propaganda industrial, anuncios, etc., los derechos se aumentarán con la mitad más de lo consignado en la tarifa.
  3. Los precios que regirán son los señalados en la tarifa aprobada por Real Orden de 24 de Abril de 1900.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

### SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

que presente GAPSULAS de SANDALO mejor que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que estén más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de Farmacología por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca: varias reconocimientos y reconocimientos prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales. - Farmacia del Dr. PIZÁ, Plaza del Pico, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se reciben por correo participando su valor.

Pedid Sándalo Pizá. - Desconfiad de imitaciones.



## Artística lámina tipolitográfica

DE **SU SANTIDAD PIO X**

Copia de una fotografía hecha expresamente.  
 Tamaño 65 centímetros de alto por 51 de ancho.  
 Se vende al precio de 2 pesetas en la librería de **ARTURO VOLTES, ANGEL, 7.-TORTOSA**

## FÁBRICA DE ORGANOS PARA IGLESIAS Y SALONES

Esta acreditada casa fabrica órganos de tubos sistema mecánico (que es más sólido y seguro) con aplicación de la última ciencia acústica. Conso  
 Pedalier de 27 notas, caja de expresión y demás modernos adelantos aplicables a' rama. Especialidad en nuevos registros.  
 Organos exoesivos desde 4 500 pesetas en adelante.  
 Restauraciones, ampliaciones y afinaciones. Garantía por diez años todos sus trabajos.  
 Entre las importantes obras realizadas por esta sociedad está la completa restauración y ampliación del órgano de la Catedral cuyo trabajo es gene  
 ralmente elogiado.  
 Afinaciones por suscripción.  
 PÍDANSE PROYECTOS Y DETALLES A LOS SUCESORES DE RANDEYNES  
 Despacho: Com. de la Música. - San Vicente 99. - Valencia.  
 Tel. 111. Cor. 41. - España. - Valencia.